



Dringliche Interpellation

42/18 betreffend der Auswirkungen der Aufgaben- und Finanzreform 2018 und der Steuergesetzrevision 2020 auf die Gemeinde Emmen

Gemäss Ausführungen des Kantons sollen mit der Aufgaben- und Finanzreform 2018 (AFR 18) wichtige Aufgaben zwischen Kanton und den Gemeinden sinnvoll entflochten und fair finanziert werden. Der Kanton übernimmt gemäss den Planungen in den Bereichen Volksschulbildung und Wasserbau Mehraufwände von rund 200 Millionen Franken von den Gemeinden. Bei der Volksschule finanziert der Kanton heute lediglich 25 Prozent der Kosten. Dieser Anteil soll auf 50 Prozent erhöht werden, um aus der Sicht der Gemeinde das stetige Kostenwachstums zu beschränken. Auch der Wasserbau, der bauliche Unterhalt bei den öffentlichen Gewässern und der betriebliche Unterhalt bei den grossen öffentlichen Gewässern, wird gemäss dem revidierten Wasserbaugesetz vollständig an den Kanton übergehen. Damit sich die Verhältnisse zwischen den Staatsebenen nicht grundsätzlich verschieben, übernehmen die Gemeinden im Gegenzug umfangreiche andere Aufgaben und Verpflichtungen. Gemäss Informationen des Kantons resultiert für die Gesamtheit der Gemeinden ein Plus von 2,6 Millionen Franken und für den Kanton ein Plus von 29,0 Millionen Franken pro Jahr. Die ersten Reaktionen der Politik zeigen auf, dass diese Reform nicht unbestritten ist, weil eine direkte Verknüpfung mit der Steuergesetzrevision 2020 vorgenommen wird. Gemäss Medienmitteilung des Kantons sollten die Gemeinden mit der geplanten Umsetzung des STAF nicht belastet werden, sondern daraus sollten sogar Mehreinnahmen resultieren.

Im Hinblick auf die Beratung des Aufgaben- und Finanzplanes sowie des Budgets der Gemeinde Emmen sind auch die möglichen Auswirkungen der Aufgaben- und Finanzreform der Gemeinde Emmen von Interesse. Die vorhandenen Unterlagen lassen jedoch bisher nicht erkennen, welche kurz- und mittelfristigen Auswirkungen die AFR 18 auf die Finanzplanung der Gemeinde Emmen hat.

Es erscheint deshalb zwingend notwendig, dass vor der Behandlung des Aufgaben- und Finanzplans die nachfolgenden Fragen beantwortet werden:

1. Welche finanziellen Auswirkungen haben beim aktuellen Planungsstand die Massnahmen der AFR 18 auf die Gemeinde Emmen?
2. Wie beurteilt der Gemeinderat die Massnahmen der AFR 18 für die Gemeinde Emmen?
3. Welche finanziellen Auswirkungen haben beim aktuellen Planungsstand die vom Regierungsrat vorgeschlagenen Massnahmen der Steuergesetzrevision?
4. Wie beurteilt der Gemeinderat die vorliegende Aufgaben- und Finanzreform 2018 hinsichtlich der Auswirkungen auf die Gemeinde Emmen?
5. Welche Auswirkungen sind in den Planungsgrundlagen der Gemeinde Emmen bereits eingerechnet worden?

Emmenbrücke, 28. November 2018

Namens der FDP.Die Liberalen Emmen

Matthias Lingg

Martin Birrer

Conny Frey-Arnold

Beat Niederberger

Olivia Bucher

Dominik Marti